
196131 - هل يحرم لبس خاتم الفضة إذا كان وزنه أكثر من مثقال ؟

السؤال

هل من الممكن أن يرتدى الرجل خاتما من الفضة يزيد على المثقال ؟
كنت دائما أرتدي خاتما من الفضة في أصبعي الصغير ، من اليد اليمني ، ولكن قرأت حديثا يقول بأن الرجال يمكن

أن يرتدوا فقط خواتم من الفضة ، ولكن أقل من مثقال.
وسؤالي : إذا كانت الفضة في خاتمي أقل من مثقال ، لكن إذا أضيف إليه فص العقيق ، يكون أكثر من مثقال ، فهل

هذا ممنوع أيضا ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
يجوز للرجل التختم بالفضة وغيرها من الأحجار الكريمة إلا الذهب ؛ فإن التختم به محرم على الرجال .

قال علماء اللجنة الدائمة :
" اتخاذ الخواتم للرجال جائز إذا كانت من الفضة أو من الأحجار الكريمة غير الذهب " انتهى من "فتاوى اللجنة

الدائمة" )24/ 67(
وقال الشيخ صالح الفوزان حفظه الله :

" لا يجوز للذكر المسلم أن يلبس خاتم الذهب، وأما الخاتم من غير الذهب من الفضة أو غيرها من أنواع المعادن :
فيجوز للرجل أن يلبسه ، ولو كان من المعادن الثمينة " انتهى من "المنتقى من فتاوى الفوزان" )95 /7(

ثانيا :
ل: جُ اتَمِ الرَّ احِ لِخَ بَ نِ الْمُ زْ ي الْوَ اءُ فِ هَ قَ لَفَ الْفُ تَ اخْ

ةِ أَنَّهُ لاَ يرَ خِ بِ الذَّ احِ ل صَ وْ ينَ قَ ابِدِ حَ ابْنُ عَ جَّ رَ . وَ الٍ قَ ثْ لَى مِ هُ عَ اتَمَ ل خَ جُ يدُ الرَّ زِ : لاَ يَ يُّ كَفِ صْ ال الْحَ ةِ : قَ يَّ نَفِ نْدَ الْحَ عِ فَ
ال . قَ ثْ لُغُ بِهِ الْمِ بْ يَ

. مَ رُ نِ حَ يْ مَ هَ رْ نْ دِ ادَ عَ نْ زَ إِ ل، فَ نِ أَوْ أَقَ يْ يَّ عِ رْ نِ شَ يْ مَ هَ رْ نَ دِ زْ ةِ إِنْ كَانَ وَ ضَّ اتَمِ الْفِ سُ خَ رِ لُبْ كَ وزُ لِلذَّ جُ ةُ : يَ يَّ الِكِ ال الْمَ قَ وَ
مُ لَّهُ لَعَ ، وَ احِ بَ اتَمِ الْمُ ارِ الْخَ دَ قْ ابُ لِمِ حَ رَّضِ الأْصْ عَ تَ : لَمْ يَ بِينِيُّ رْ يبُ الشِّ طِ ال الْخَ ، قَ احِ بَ اتَمِ الْمُ نًا لِلْخَ زْ ةُ وَ يَّ عِ افِ دِ الشَّ دِّ حَ لَمْ يُ وَ

دُ . مَ تَ عْ وَ الْمُ ا هُ ذَ ا. هَ افً رَ لِكَ كَانَ إِسْ نْ ذَ جَ عَ رَ ا خَ مَ ا، فَ يهَ الِهِ فِ ثَ ةِ أَمْ ادَ عَ لَدِ وَ فِ الْبَ رْ ، أَيْ عُ فِ رْ يهِ بِالْعُ ا فِ وْ فَ تَ اكْ
نَّ الُوا : لأِ مَ قَ رُ إِلاَّ حَ ، وَ ةِ ادَ نِ الْعَ جْ عَ رُ خْ ا لَمْ يَ ، مَ يدٌ دِ يهِ تَحْ دْ فِ رِ نَّهُ لَمْ يَ ؛ لأِ رَ ثَ أَكْ الاً فَ قَ ثْ لِهِ مِ عْ نَابِلَةُ : لاَ بَأْسَ بِجَ ال الْحَ قَ وَ

. ابَةِ حَ ل الصَّ عْ فِ لَّمَ وَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لِهِ صَ عْ ادُ لِفِ تَ عْ جَ الْمُ رَ ا خَ نَّمَ إِ ، وَ يمُ رِ حْ ل التَّ الأْصْ
انظر : "الموسوعة الفقهية" )11/ 27(
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زِيِّ أَبِي وَ رْ يِّ الْمَ لَمِ لِمٍ السُّ سْ دِ اللَّهِ بْنِ مُ بْ وقد روى أبو داود )4223( والترمذي )1785( والنسائي )5195( من طريق عَ
: الَ لَهُ قَ ، فَ هٍ بَ نْ شَ اتَمٌ مِ هِ خَ لَيْ عَ لَّمَ وَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ لَى النَّبِيِّ صَ اءَ إِ ، جَ لًا جُ ، أَنَّ رَ نْ أَبِيهِ ، عَ ةَ دَ يْ دِ اللَّهِ بْنِ بُرَ بْ نْ عَ ، عَ ةَ بَ يْ طَ

لِ النَّارِ؟ ةَ أَهْ لْيَ كَ حِ لَيْ ى عَ ا لِي أَرَ : مَ الَ قَ ، فَ يدٍ دِ نْ حَ اتَمٌ مِ هِ خَ لَيْ عَ اءَ وَ ، ثُمَّ جَ هُ حَ رَ طَ ؟ فَ نَامِ لْأَصْ نْكَ رِيحَ ا دُ مِ ا لِي أَجِ مَ
الًا ( قَ ثْ هُ مِ مَّ تِ لَا تُ ، وَ رِقٍ نْ وَ هُ مِ ذْ : ) اتَّخِ الَ ؟ قَ هُ ذُ ءٍ أَتَّخِ يْ نْ أَيِّ شَ ، مِ ولَ اللَّهِ سُ ا رَ : يَ الَ قَ ، فَ هُ حَ رَ طَ فَ

وهذا الحديث حجة من منع من التختم بما يبلغ المثقال أو يزيد عليه ، ولكن إسناده ضعيف ، عبد الله بن مسلم
راويه عن ابن بريدة لا يحتج به ، قال أبو حاتم يكتب حديثه ولا يحتج به ، وذكره ابن حبان في الثقات وقال

يخطئ ويخالف .
"تهذيب التهذيب" )6/ 30(

وقد رواه النسائي في "السنن الكبرى" أيضا )9442( من طريقه ، وقال عقبه : " هذا حديث منكر " .
وضعفه النووي في "المجموع" )4/465( ، وكذا ضعفه الألباني في "ضعيف أبي داود" وغيره .

ابِهِ حَ ضِ أَصْ لَى بَعْ أَى عَ لَّمَ رَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ وروى أحمد )6518( عن عبد الله بن عمرو رضي الله عنه أَنَّ النَّبِيَّ صَ
ذَ اتَّخَ ، فَ اهُ أَلْقَ لِ النَّارِ ( ، فَ ةُ أَهْ لْيَ ا حِ ذَ رٌّ ، هَ ا شَ ذَ : ) هَ الَ قَ ، فَ يدٍ دِ نْ حَ ا مِ مً اتَ ذَ خَ اتَّخَ اهُ وَ أَلْقَ ، فَ نْهُ رَضَ عَ أَعْ ، فَ بٍ هَ نْ ذَ ا مِ مً اتَ خَ

نْهُ . كَتَ عَ ، فَسَ رِقٍ نْ وَ ا مِ مً اتَ خَ
حسنه الألباني في "آداب الزفاف" وقال :

" وفي الحديث جواز اتخاذ خاتم الفضة ، وإطلاقه يقتضي إباحته ولو كان أكثر من مثقال ، وأما حديث: ) … ولا
تتمه مثقالا ( فضعيف " انتهى من "آداب الزفاف" )ص222-217(

فلا حرج على المسلم من اتخاذ خاتم الفضة على ما جرت به العادة ، ولو بلغ مثقالا فأكثر ، ما لم يبلغ به حد
الإسراف أو الخيلاء .

أما خروجه عن العادة والعرف ، فينهى عنه إذا بلغ بصاحبه حد الشهرة .

راجع للفائدة إجابة السؤال رقم )114424( .
والله أعلم .
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